



Viernes 7 de febrero del 2025
Año 67 de la Revolución

Año XLVI Número 28 Precio: 1.00 peso

ESTAMOS EN:

@26delastunas

Periódico Tunero

26deLasTunas

@periodico26

Periodico 26

Siguiendo el rastro del "químico", la marihuana y más...

5

ÓRGANO DEL COMITÉ PROVINCIAL DEL PARTIDO EN LAS TUNAS

FERIA INTERNACIONAL DEL LIBRO DE LA HABANA

Las Tunas, bien representada, marchará a La Cabaña

Por Yelaine Martínez Herrera

Más de 15 títulos llevará la editorial **Sanlope**, de la provincia, a la Feria Internacional del Libro de La Habana, por celebrarse del 13 al 23 de febrero, aseguró a **26** Acirys Espinosa, directora del sello local.

Señaló que las propuestas celebran el aniversario 25 del sistema de Ediciones Territoriales, una de las motivaciones de la magna cita. Por ello, "llevamos no solo publicaciones recientes, tanto en formato impreso como digital, sino también otras que han marcado de alguna manera la historia de la **Sanlope**", alegó.

Por su parte, Saimy K. Torres, directora del centro de promoción literaria Pablo Armando Fernández, añadió: "El Centro Provincial del Libro y la Literatura (CPLL), la **Sanlope** y nuestra institución se proyectan hacia la Feria abriéndose a oportunidades. Tenemos más de una decena de títulos en **Ruth Tienda**, plataforma de comercialización de libros digitales. Esa es una puerta abierta, una posibilidad para que esas creaciones sean visibilizadas en otras latitudes.

"A este importante evento de las letras asistiremos con gigantografías promocionando a nuestros autores y las cubiertas de sus obras. Vamos con una identidad visual definida, para que los públicos nos identifiquen con facilidad y poder acercarnos más a ellos. Nuestros editores



Foto: Cortesía de la editorial Sanlope

se han esforzado mucho porque esto es un trabajo en equipo. Tenemos no pocas expectativas y, por supuesto, la intención de crear otras alianzas".

Por ese camino, se compartirán en La Cabaña los poemarios **Figuras en cruz**, de Raúl Leyva Pupo; **Con un rey ausente**, de

Marina Lourdes Jacobo; **Conteo regresivo**, antología poética de jóvenes autores tuneros; así como **Amagos diurnos**, de Randoll Machado; **Con el gesto del bufón**, de Domingo Peña; y **Los hemisferios contrarios**, de Carlos Esquivel y Alexander Aguilar; estos tres últimos galar-

donados con el Premio Cuca-lambé, de décima escrita.

En narrativa, se llevarán los cuadernos **Cuestión de origen**, de Lester Fernández Ballester; **A la mierda la bicicleta**, de Gonzalo Moure; y **Los hijos del insomnio**, de Yeinier Aguilera. Más los ganadores del Premio

Portus Patris, que convoca la Asociación Hermanos Saiz, **Todas las bestias de la tierra**, de Yelén Delgado; y **El diablo está en los detalles**, de Leonneski Buquet.

En el apartado de investigación y ensayo estarán **Bregman, Buñuel, Magritte y otros chicos del montón**, de Esquivel; **El coloso Delicias-Guiteras**, de Ernesto Carralero Bosch; y **Campeón sin corona**, de Juan Emilio Batista. Mientras, las invitaciones infantiles irán representadas por **Operetas de Orfeo**, de Aleido Rodríguez; **Nanas para despertar a una muñeca**, de Mirtha Eduarda Costa; **Cita con los sueños**, de Yunisleidys Castillo; **Juego de palabras**, de Mirtha Beatón Borges; **Monela**, de Geonel Alejandro Rama; y **El mundo de Pablo**, de Saimy K. Torres.

La edición 33 de la Feria Internacional del Libro está dedicada a los cubanos Francisca López Civeira y Virgilio López Lemus, y a la República de Sudáfrica como país invitado de honor. Intervendrán en la cita más de mil 300 propuestas literarias, entre textos físicos y digitales.

Asimismo, el capítulo provincial del evento ocurrirá del 20 al 23 de marzo, dedicado a los escritores Maritza Batista y Ernesto Carralero Bosch, además de honrar el aniversario 95 del natalicio del Premio Nacional de Literatura Pablo Armando Fernández, natal de Delicias, Puerto Padre.

Región Militar inicia año de preparación para la defensa 2025



Texto y foto: Yenima Díaz Velázquez

CON un acto político realizado en una unidad del municipio cabecera inició en la Región Militar (RM) Las Tunas el año de preparación para la defensa 2025, durante el cual se realizarán los concentrados metodológicos para elevar la preparación de los oficiales y transmitir los conocimientos a las tropas.

Así lo señaló el coronel Pablo Rivas Ochoa, jefe de Preparación

Combativa de la RM, quien agregó que en el plan de acciones también se contemplan los días territoriales y nacionales de la Defensa, la semana de reducción del riesgo de desastres y el ejercicio Meteoro 2025.

Mencionó, además, los diferentes cursos planificados en la Escuela Provincial de Preparación para la Defensa destinados a dirigentes, funcionarios, reservistas y oficiales; así como los adiestramientos de tiro y conducción, las

salidas en campaña y la realización de varios ejercicios tácticos.

En la ceremonia se otorgaron las distinciones a destacados en la preparación para la defensa, Servicio Distinguido en las Fuerzas Armadas Revolucionarias (FAR) y por 10, 15 y 20 años en las FAR, a quienes se reconocieron en el cumplimiento de las tareas y misiones planteadas por el mando durante el año de preparación para la defensa 2024.

En el encuentro distinguieron a varias unidades y especialidades; entre ellas, la Brigada de Infantería, el Regimiento de Defensa Antiaérea, la Base de Almacenes, el Batallón de Tropas Especiales, la Unidad de Comunicaciones, el Sector Militar Las Tunas y la Contrainteligencia Militar.

Presidieron el acto el primer coronel Elio Enrique Barrera Garcell, jefe de la RM; Yelenys Tornet Menéndez, gobernadora; y otras autoridades políticas y gubernamentales del territorio, quienes entregaron carnés a nuevos militantes de la Unión de Jóvenes Comunistas.



Foto: Reynaldo López Peña

La juventud antimperialista alza su voz

Por Elena Diego Parra

Convencidos de que los principios marxistas y fidelistas no se negocian y continuarán siendo brújula de nuestra Revolución, los jóvenes tuneros realizarán en la mañana de este viernes en la ciudad cabecera una marcha para denunciar las peligrosas agresiones de la actual Administración de Estados Unidos.

Representantes de las organizaciones pioneriles y juveniles se darán cita frente a la sede del Comité Provincial de la Unión de Jóvenes Comunistas (UJC) y desde allí marcharán hasta la Plaza Cultural, donde tendrá lugar una tribuna antimperialista

en la que expresarán el sentir de las nuevas generaciones; y artistas aficionados de las federaciones Estudiantil Universitaria y de la Enseñanza Media alzarán su voz desde el arte comprometido.

El evento forma parte de una jornada de movilización convocada por la UJC en todo el país desde este 6 de febrero, inspirada en un aniversario más del natalicio de Camilo Cienfuegos y como respuesta a la política hostil del Gobierno norteamericano. Durante dos días promueve iniciativas como la proyección de audiovisuales, generación de contenido en las redes sociales, matutinos especiales y una acampada pioneril.

Anteproyecto del Código de la Niñez, Adolescencias y Juventudes, mirada plural

Por Claudia Ligget Amado Barceló

Recientemente se llevó a cabo un encuentro en la ciudad de Las Tunas con la doctora en Ciencias Beatriz Roque Morales, directora de Educación Especial en el país, como parte del proceso de consulta y revisión al que se somete el anteproyecto del nuevo Código de la Niñez, Adolescencias y Juventudes.

La futura norma tiene como reto fundamental asegurar la continuidad de las políticas del Estado cubano en la garantía de la atención plena a niñas, niños, adolescentes y jóvenes.

Durante la cita, a la que asistieron representantes de Educación, Salud, Justicia, organizaciones estudiantiles y de masas, se destacó que este diálogo es de carácter

nacional y busca involucrar a las nuevas generaciones en su propio desarrollo integral. Forma parte de un esfuerzo más amplio por transformar la sociedad cubana y hacerla más inclusiva y participativa para todos los sectores.

Roque Morales enfatizó que al finalizar la consulta se llevará a cabo una revisión profunda de las sugerencias y modificaciones propuestas. "Se analizarán los elementos por sustituir o incorporar para ser presentados nuevamente a la Asamblea Nacional", aseguró y destacó la importancia de la participación ciudadana en este proceso.

El intercambio, que permitió actualizar sobre la marcha de la legislación, también se consideró una oportunidad valiosa para revisar el anteproyecto desde diferen-

tes perspectivas. La consulta especializada permite que se adicionen, modifiquen o supriman determinados contenidos, lo que garantizará que el documento final abarque un número mayor de necesidades y expectativas de la población, y sea más conciliador.

El anteproyecto de ley, que está bajo la responsabilidad del Ministerio de Educación en coordinación con otros organismos de la Administración Central del Estado, consta de disposiciones preliminares y finales, así como dos libros que incluyen un total de 21 capítulos. Esta estructura pretende abordar de manera integral los diversos aspectos relacionados con los derechos y el bienestar de esos grupos etarios.

El marco legal propuesto se fundamenta en los artículos 86 y 87



Foto: Yelenis Fernández García

de la **Constitución de la República**, que reconocen a las niñas, niños y adolescentes como plenos sujetos de derecho; y la Política Integral de la Niñez, Adolescencias y Juventudes, aprobada por la Asamblea Nacional en julio del 2023.

Se reafirma el papel activo que deben desempeñar los jóvenes en la sociedad, así como el deber del Estado, la sociedad y las familias de crear las condiciones necesarias

para el ejercicio efectivo de sus derechos.

Estuvieron presentes en el encuentro Nilser Piñeda Cruz, director general de Educación; Juana Yamilka Viñals Suárez, vicegovernadora; y Marbelis Mir Corrales, miembro del Buró Provincial del Partido Comunista de Cuba que atiende la esfera social, quienes coincidieron en la relevancia de este anteproyecto para el futuro de la niñez y juventud cubanas.

Gobierno de Las Tunas: ¿tiempo de mujeres?

Texto y foto: István Ojeda Bello

No es la primera vez que dos mujeres encabezan el Gobierno en la provincia, pero que lo hagan ahora, a menos de cinco años del establecimiento de la actual estructura, nacida de la **Constitución** del 2019, parece indicar un paulatino giro hacia el protagonismo femenino, también en este ámbito.

Cuando Yelenis Tornet Menéndez y Juana Yamilka Viñals Suárez tomaron posesión como gobernadora y vicegovernadora de Las Tunas, respectivamente, en diciembre pasado, concretaron un liderazgo que nos hace preguntar: ¿está cambiando el balance de género en el Gobierno del Balcón de Oriente?

LOS NÚMEROS DE CUBA... ¿Y LAS TUNAS?

Las estadísticas indican que en lo que va de siglo la relación entre la población masculina y femenina del país se inclina favorablemente en beneficio de la segunda, algo que ha estado ocurriendo también en Las Tunas, por lo menos en el más reciente quinquenio.

Eso significa que, si bien la población efectiva de la nación y del territorio tunero sigue disminuyendo, el porcentaje de mujeres con respecto al total se incrementa. Si en el 2018 eran el 49,2 por ciento de los habitantes en esta tierra, al cierre del 2023 ya eran casi la mitad de los residentes efectivos (49,9 por ciento), aunque en los municipios de Las Tunas y Colombia son más de la mitad de sus habitantes.

Sin embargo, la presencia femenina aquí dentro de la población en edad laboral cayó en medio punto porcentual entre el 2021 y 2023. Paralelamente, las mujeres emigran más que los hombres, pues en el 2023 eran tueras el 51

por ciento de quienes se fueron a vivir fuera de la provincia.

De acuerdo con la Oficina Nacional de Estadísticas e Información (ONEI), tras el más reciente proceso electoral a escala nacional, el 44,1 por ciento de los cargos sometidos al sufragio están ocupados por mujeres. Con respecto al momento efectivo previo (2017-2018), eso supuso un crecimiento de casi seis puntos porcentuales de su presencia en los gobiernos locales de la Isla.

La propia fuente, citando la Encuesta Nacional de Ocupación, destaca que 42 de cada 100 puestos directivos eran ocupados por ellas al concluir el 2023; apenas cuatro años antes eran solo 36 de cada 100. La proporción femenina en plazas de dirección, pero de rango intermedio o superior, es incluso mayor al cierre estadístico del 2023.

¿Y cómo le va a Las Tunas? En nuestro suelo, ellas son el 41 por ciento de los delegados de circunscripción electos en los últimos comicios y acaparan la mitad de todos los puestos profesionales en los gobiernos municipales. Curiosamente, si examinamos cada una de las demarcaciones notamos que en los municipios del norte las mujeres priman entre los cuadros gubernamentales, no así entre los delegados electos; mientras que en los sureños, salvo Jobabo, ocurre lo contrario.

Por su lado, en la localidad capital el desbalance es más evidente: 52 por ciento de los cuadros de Gobierno son mujeres, pero ellas apenas constituyen el 39 por ciento entre los delegados; en Majibacoa los porcentajes se reparten así: 53 dentro del funcionariado y 40 entre los delegados.

Alienta notar que entre los puestos más importantes de las asambleas tueras siempre hay una



mujer, ya sea en la presidencia o la vicepresidencia; incluso, en Manatí y Majibacoa ellas están en ambos puestos.

LO NO DICHO POR LAS ESTADÍSTICAS

Ahora bien, ¿significan los guarismos citados que todo está resuelto en materia de equidad? Los analistas alertan que para ellas el desafío sigue siendo colosal. Más aún, tratándose de asumir responsabilidades que implican literalmente la suerte de un número considerable de sus compatriotas. Si ya de por sí afrontar el reto de dirigir el Gobierno es duro para los hombres en Cuba, considerando las cambiantes y a menudo tensas condiciones en las que deben desempeñarse, para ellas lo es más, porque no han desaparecido en el imaginario colectivo las visiones patriarcales del asunto.

"No basta estar empoderada, sino que ese poder debe ser efectivo. Las instituciones fueron creadas por hombres, y están estructuradas de determinada manera que

las mujeres acaban convirtiéndose en supermujeres. Ese modelo se termina naturalizando, pero tiene costos personales, familiares, para la salud y el autocuidado", estimaba Farah Saucedo, vicepresidenta del Tribunal Supremo Popular en ocasión del debate propiciado por la revista **Temas** para analizar esta cuestión.

"Todavía, añadía Saucedo, cargamos con muchos estigmas que condicionan el trabajo en las instituciones, como, por ejemplo, tener hijos, responsabilidades de cuidados o la edad. Por eso, es necesario el desarrollo de instituciones de apoyo como los círculos infantiles o los asilos de ancianos. Muchas veces, las tareas asignadas por la sociedad a las mujeres representan obstáculos para su desempeño laboral".

En el mismo foro, Marta Núñez, socióloga, investigadora y profesora, se preguntaba si el aumento de las mujeres en los cargos de dirección apreciado en el país entre el 2019 y 2023 podría deberse también a que los hombres

han migrado a espacios de trabajo privado.

A su lado Lizette Vila, realizadora audiovisual y directora del proyecto Palomas, destacaba la fortaleza en pos de la equidad de género que es la existencia de varios documentos legales imprescindibles para atender estos problemas: Ley de Prevención de la Violencia de Género, la Ley Integral de Cuidados, la **Constitución de la República**, el Código de las Familias, el Programa de Adelanto de las Mujeres, entre otros. "Lo que sucede es que muchas de esas leyes, dijo, no vibran porque vienen de arriba, se implementan de manera vertical".

Como un ejemplo del adelanto de la mujer calificó Teresa Amarelle Boué, secretaria general de la Federación de Mujeres Cubanas, el que Yelenis Tornet Menéndez y Juana Yamilka Viñals Suárez ocuparan los mencionados cargos. Es "una muestra de empoderamiento femenino y del protagonismo que asumen ellas en la conducción de las principales tareas del país", opinó en la toma de posesión de ambas el primer ministro de la República, Manuel Marrero Cruz.

Definitivamente, es una buena noticia, más si recordamos que para ver a dos mujeres haciendo el 1-2 en la ya extinta Asamblea Provincial del Poder Popular hubo que esperar más de 30 años, hasta que en la década pasada Lilián González Rodríguez y Vitalina Álvarez Torres se desempeñaron en esas responsabilidades. Ahora bien, tomemos nota del mensaje y ampliemos esa equidad en el Gobierno, en la casa, el trabajo y cualquier otro sitio donde todavía no pasa de ser un discurso. Eso nos hará más revolucionarios a todos.

Efemérides

Por Rafael Avilés Espinosa

- 7/1901: Fallece la patriota y pionera del movimiento feminista cubano Ana Betancourt.
- 7/1959: El Guerrillero Heroico, comandante Ernesto Che Guevara, es declarado ciudadano cubano.

Semana del 7 al 13 de febrero

- 9/1875: En Nueva York, José Martí parte rumbo a La Habana en el vapor estadounidense City of Mérida.
- 10/1912: Nace el combatiente de la clandestinidad Mario Oro Domenech.
- 11/1917: Alzamiento de La Chambelona.
- 12/1872: Fuerzas del mayor general Vicente

- García combaten en Yeso, zona de Vázquez.
- 13/1953: Muere el estudiante Rubén Batista a consecuencia de las heridas recibidas durante la manifestación estudiantil del 15 de enero.
- 13/1958: Asesinato del líder comunista Paquito Rosales, en Guantánamo.

Llévanos en tu móvil



Alicia y sus agujeros oscuros

Por Yuset Puig Pupo

El ruido del ventilador la despierta de repente. Instintivamente busca el brazo y enumera al tacto el rastro de los mosquitos sobre su piel. Se rasca furiosa. Son apenas unos minutos después de las 1:00 am. Las piernas le pesan, tiene un surco de presiones en la sien que le estruja la calma. Debería dormir, pero no puede.

En la habitación contigua la niña es un mar de sudor sobre la almohada también húmeda. Retira el mosquitero, acerca más el ventilador y cierra la persiana metálica. El varoncito siente el ruido y lo escucha protestar mientras le echa mano a la sábana. A tuestas respira aliviada por sus hijos, "ahora sí podrán descansar".

Como una película antigua recuerda su niñez en la misma habitación multicolor, la mancha de agua en el techo que con los años se ha vuelto familiar. Rememora el ventilador de aquellos años que su papá mismo había hecho con el motor de una lavadora rusa, el ruido y el peligro azaroso porque la mole de hierro caminaba por todo el cuarto y era algo así como unos cuchillos metálicos al libre albedrío. "Quién diría que después tendría tantos equipos modernos, y casi por gusto".

Aún en medio de las cavilaciones de sus años más tiernos se desplaza hasta la cocina, agarra la olla de presión, tira dentro, con rabia, los chícharos que están en remojo por más de ocho horas. "Estos balines no creen en nadie". La luz intermitente de su fognoncito eléctrico es un guiño en plena madrugada. "Qué clase tareco, me va a volver loca, qué lento, por Dios".

Esa misma semana perdió la olla reina y se fue al cuarto de los muchachos y maldijo, pateó y lloró sin que nadie la escuchara. Hace más de dos meses que se le terminó el gas licuado. Recuerda que fue el mismo día del cumpleaños del niño. Quería freírle unos platanitos y ahí comenzó la condena de la "reina". Bastante aguantó la resistencia, era de cuando la Revolución Energética, prácticamente de otra vida.

Afuera, en la calle, un grupo de adolescentes corean al Tager "qué clase punto". Para otros es sábado, de diversión. Ella arrastra la lavadora hasta la terraza y empieza a clasificar la ropa. Las camisas blancas de uniforme le acrecientan el surco en la frente. "¿Pero esta niña qué hace en el aula?". Agarra el casco de jabón y comienza a descurrar. Ni siquiera los gallos cantan ahora.

El "tracatraca" de la secadora le juega la peor de las jugadas



en un partido perdido desde el inicio. El abuelo sale en cueros, se planta en el umbral y le pide comida. Habla alto, enfadado. "Me están matando de hambre, hace días que no me dan nada. Quiero azúccarr".

Ella ni siquiera se aleja del lavadero. Le viene a la mente el guajiro fuerte, de Sabanita, un montecito de Manatí. Los brazos curtidos que llegaban todos los fines de semana en el trencito con los bolsos cargados. Los anones que el abuelo le dejaba escondidos, las chirimoyas, los pollitos que ella criaba con tanto cariño y luego su mamá le decía que se habían caído de la mata y habían muerto, que tenían que comerlos.

El viejucu se le perdió de un día a otro en el alzhéimer. Ahora le dice a ella mamá y no duerme, anda por la casa como alma en pena pidiendo alimentos. Y ni siquiera abunda el pan para mantenerlo lleno y ocupado. La permuta para Manatí, más cerca de sus hijos, fue un agujonazo que comenzó a tejerle las tristezas. A veces le pregunta dónde están sus matas de plátanos y las bestias.

Ella tiene tres tíos, fuertes, incluso con mejor economía que su hueco constante en los bolsillos. Pero toda la familia decidió que la hembra debía ser la cuidadora. Ellos la ayudarían, pero ahora no alcanzan los recursos ni para comprar carbón en el panorama de apagones perennes; y ninguno ha dado la cara.

"El carbón, qué cosa, quién lo diría". Cuando era más chica, en el patio de la casa de sus tíos siempre había una montaña de carbón. Ella pintaba las paredes con dibujos de hollín, se blanqueaba los dientes. Un día se tragó un pedazo y le dejaron una chancleta marcada por "requincalla". Era bien difícil vender aquel bulto y las ganancias eran mínimas. No valía casi nada. Hoy ella tiene que decidir

si lo compra o prioriza los alimentos.

El silencio de la olla anuncia que aún no ha cogido presión. Ella está a tres tandas de terminar su empresa matutina. Tiene que garantizar el potaje para almuerzo y comida porque "en los municipios el golpe de apagones es más duro, casi brutal. Y los niños y el viejo no entienden de bloqueo económico".

Con la cabeza entre las piernas coge un chance. Se acurruca contra ella misma sobre el balance. Se huele el moño y es un abanico de humo. No ha podido afeitarse las piernas ni sacarse las cejas. De cualquier manera, el lunes tiene trámites importantes que hacer. Siente que la han tallado a golpes, que su cuerpo es una ruptura ahora mismo, un hervidero de tensiones.

Está llegando el alba y los mosquitos contraatacan. Tiene casi todo listo. Dentro de una burbuja de chat su prima embarazada de Las Tunas le cuenta que ya sabe el sexo. "Va a ser niña". Ella le manda bendiciones y alegría; pero por lo bajo la imagina en sus zapatos, aprovechando la corriente para poder cocinar y lavar. Cuidando niños, viejos... "Ojalá no corra mi suerte" -le escribe y la otra le manda de vuelta otro ojalá.

La alarma de su teléfono anuncia las 6:00 am y la electricidad se marcha, sin despedidas. Ella quisiera dormir, pero los niños rebotarán como si fueran de cuerda y el abuelo quedará merienda otra vez. Le toca empatar la jornada.

Se llama Alicia, aunque ahora mismo le calzan muchos nombres. Tiene 33 años. Con los brazos sobre el cordel vuelve a perderse en aquellos días en los que deseaba ser grande y jugaba a ser maestra, ama de casa, mamá. "¡Quiero azúccarr!". Qué cosa, el viejucu ya no la deja ni recordar...

Inicia auditoría financiera al proceso de liquidación del presupuesto del Gobierno

Texto y foto: Dayana Menzoney Justiz

Desde el 3 de febrero y hasta el 30 de abril se efectuará en el territorio la auditoría financiera al proceso de liquidación del presupuesto del Gobierno Provincial, la que está implementada entre las acciones de control que ejecuta anualmente la Contraloría General de la República.

Al respecto, Marbelis Almaguer Infante, contralora jefa en Las Tunas, explicó a **26** que este procedimiento se extiende, además, a los municipios, teniendo en cuenta el interés de cada muestra evaluada por los auditores. En esta ocasión se decidió llegar hasta "Jesús Menéndez" y Jobabo.

"Iniciamos la ejecución del plan de acciones de prevención y control aprobado para el 2025 y, como siempre, las primeras auditorías van dirigidas al proceso de liquidación del presupuesto del pasado calendario; el mismo tiene tres

fases: la elaboración del anteproyecto que se realiza el año anterior, la ejecución del presupuesto durante los 12 meses y el proceso de liquidación.

"Son auditorías de mucho trabajo, análisis, pero resultan provechosas y los auditores aprenden debido al grado de dificultad que tienen. Esa complejidad se debe a que analizamos los resultados de cómo se liquidó todo el presupuesto del año pasado y se evalúa, ante todo, la razonabilidad de los estados financieros, la trazabilidad de la información, la calidad del gasto público y el cumplimiento de las normativas establecidas para el control del combustible, así como otros objetivos específicos".

La contralora jefa refirió que en estos momentos están en auditoría varias unidades presupuestadas de la provincia, donde se profundiza en los resultados de sus gastos.



No se eliminan los teléfonos "de minutos", reitera Etecsa

Por István Ojeda Bello

Luego de que hace poco la División de la Empresa de Telecomunicaciones de Cuba S.A. (Etecsa) en la provincia aclarara que los cambios efectuados en el servicio de telefonía fija alternativa (TFA) durante el 2024, y que a su vez conllevan a que los clientes hayan sido convocados a renovar sus contratos, no implican dejar sin servicio a quienes no lo hayan realizado todavía, la máxima instancia de la entidad añadió detalles sobre las ventajas que traerá para los titulares de los también conocidos como teléfonos "de minutos" la firma del nuevo documento.

La semana pasada, Etecsa en Las Tunas aseguró que eran falsas las informaciones esparcidas por las redes sociales digitales sobre un supuesto cierre de los contratos a los titulares de los TFA. La División tuneña admitió que ciertamente les había tomado más de seis meses el mencionado

proceso de renovación de esos servicios, muy importantes en zonas con muy poco o nulo acceso a la telefonía móvil o fija tradicional; pero, insistió, que nunca se ha pensado cancelárselo a ningún cliente.

Posteriormente, la empresa recalzó que "todos los cambios incorporados son beneficiosos para los usuarios, y algunos de ellos fueron demandados con anterioridad". Por ejemplo, dijo, "con el nuevo contrato el titular pasa a ser el propietario del equipo". Además, destacó, tendrán la posibilidad de "recargar el servicio en cualquier momento del mes según sus demandas".

"Con las recargas, refirió, podrán realizar llamadas nacionales e internacionales, enviar y recibir SMS nacionales o internacionales (siempre y cuando el equipo telefónico lo permita), efectuar llamadas con cobro revertido a móviles (*99) y tendrán una mayor movilidad del servicio".

El esfuerzo cristaliza en el central Antonio Guiteras

Texto y fotos: Jorge Pérez Cruz

“El turno del domingo en la noche dio una respuesta con la fabricación de unas 130 toneladas de azúcar con buena calidad y por encima de 99 por ciento de Pol (contenido de sacarosa en caña). En la jornada del martes aportamos 200. Vemos un central más estable, más organizado”.

Lo afirma el ingeniero Carlos Górgora Serrano, jefe de Producción del ingenio Antonio Guiteras, con el optimismo con el que ha enfrentado desde hace más de cuatro décadas los desafíos de la zafra.

Explica que son las primeras veces que logran esas cantidades en los días de contienda, y tanto él como el ingeniero Juan Carlos Molina Diéguez, director del central, y el colectivo las consideran como evidencias del despegue de la industria, cuyo plan de producción es el mayor asignado a una fábrica de su tipo en Cuba.

Desde el pasado 24 de enero comenzaron las operaciones signadas por problemas técnicos, fundamentalmente en la planta moledora, asociados a roturas de los conductores de arrastre, pero ahora parece que definitivamente

cristalizan esos esfuerzos e irán consolidando la estabilidad productiva que reclama la economía nacional y local.

Este martes realizaron una parada técnica, dieron mantenimiento general a la tecnología e incorporaron al proceso el sexto molino, que “nos permite cumplir nuestras expectativas generales, pues estábamos trabajando solo con cinco”, asegura.

Dice que contar con los seis molinos es una fortaleza para alcanzar la eficiencia de manera integral, incluyendo la energética, porque favorece el funcionamiento de las calderas y les ayudará a no depender en sus operaciones del Sistema Electroenergético Nacional e, incluso, le podrán brindar sus aportes.

Al cierre de esta edición estaban accionando las máquinas para reiniciar la molienda y “el sexto molino al 100”, remarca el entusiasta directivo, un hombre que, ya jubilado, retornó al ingenio con los mismos ímpetus de los años mozos.

Pondera la labor desarrollada y el espíritu de los trabajadores y los mecánicos, quienes han dado siempre y a cualquier hora el paso al frente para buscar soluciones a los dilemas en el afán

de vencer el compromiso productivo.

Reconoce que en esas arduas jornadas, el colectivo ha estado acompañado por las máximas direcciones del Partido, el Gobierno, la Central de Trabajadores de Cuba y el sindicato, y por especialistas de los centrales Uruguay (Sancti Spiritus), Cristino Naranjo (Holguín) y Majibacoa, Colombia y Amancio, todos de Las Tunas.

Así suplen el déficit de fuerza técnica calificada en puestos claves, consecuencia de la fluctuación laboral hacia otros sectores, principalmente privados, con mejores salarios. Y Carlos Górgora remarca que con este apoyo han garantizado que la campaña no se detenga.

Precisa que para hacer la zafra tienen la caña pactada con la Agricultura, que debe asegurar unas nueve mil 200 toneladas cada día y que el central muela al 70 por ciento de su norma potencial.

Otro reto, destaca, es elevar la calidad del azúcar, porque alrededor del 77 por ciento de la materia prima que reciben son cañas quedadas y requeadadas, con bajos niveles de pureza, lo que exige una labor más eficiente.

En todas las áreas de la fábrica se palpa el espíritu de trabajo y el afán por vencer las dificultades para coronar el compromiso productivo y con los parámetros exigidos.

“No vamos a renunciar al plan”, enfatiza Górgora Serrano, y aunque hay atrasos considerables, ellos confían en que podrán vencer el compromiso, porque tradicionalmente los meses de febrero, marzo y abril son buenos para hacer zafra en ese territorio.

Y el veterano azucarero subraya: “Estoy seguro de que después del mantenimiento, el ingenio dará un cambio de 180 grados y corresponderá con el esfuerzo de los trabajadores.”



Parque solar fotovoltaico Nueva Línea, en sus horas de nacer

Por Jorge Pérez Cruz

En la periferia del poblado de Delicias, municipio de Puerto Padre, fuerzas de la Empresa de Construcción y Montaje (Conalz) y trabajadores eléctricos impulsan las obras civiles requeridas para el ensamble del equipamiento tecnológico del parque solar fotovoltaico Nueva Línea.

Según detalla el ingeniero eléctrico Roberto Pérez Peña, jefe de la obra, ahora laboran duro en las dos primeras parcelas, de las siete concebidas, cada una

con potencialidades de aportar 3 megawatts (MW), y realizan faenas de acondicionamiento en el resto de las 32 hectáreas.

Explica que las dos parcelas forman parte del esquema mínimo y pretenden incorporarlas a la generación tan pronto estén listas para entregar 6 MW al Sistema Electroenergético Nacional (SEN) y, simultáneamente, continuar ejecutando el proyecto general.

Ahora, confirma Pérez Peña, estamos inmersos en las tareas de hincar los cimientos de inver-

sos, el movimiento de tierra de la última parcela, la construcción de cercas perimetrales, y el montaje de las mesas y de los inversores 1 y 2, con sus respectivas 234 mesas.

Puntualiza que la instalación está diseñada para generar 21 megawatts utilizando como fuente la energía del Astro Rey, abundante en la zona, y es la mayor de su tipo en la provincia, donde los cuatro en explotación de conjunto confieren al SEN 11 MW.

Es una inversión millonaria, muestra de los esfuerzos del Estado cubano encaminados a cambiar la matriz energética del país hacia fuentes renovables y limpias, y en sus 22 hectáreas efectivas serán colocadas mil 638 mesas como soportes de más de 42 mil paneles fotovoltaicos.

Juntos a los eléctricos y los constructores han estado, también, trabajadores de Empresa de Telecomunicaciones de Cuba S.A. (Etecsa); y en la misma medida en la que avan-



Fotos: Ángel Chimeno Pérez

Roberto Pérez Peña.

cesores de la UEB de Formación perteneciente a la Empresa Eléctrica de la provincia, asumirán el adiestramiento del personal.





Imagen generada por inteligencia artificial

Siguiendo el rastro del "químico", la marihuana y más...

Por Yuset Puig Pupo

LLEGÓ al servicio un día demasiado común como para olvidar su estatura, el rostro despojado de vergüenza o el cuerpo maltrecho entre el aparataje de síntomas extraños, pidiendo ayuda a gritos. Se dejó caer en el asiento y echó fuera, de porrazo, su costra de verdad. Estaba amarrado al consumo de drogas y no podía parar.

Lo suyo era únicamente el químico, la droga del momento que se ha asentado con alevosía en las calles tuneras. La semana anterior había gastado más de 40 mil pesos y su mamá, hecha un manojo de nervios, lo llevó casi a rastras a buscar tratamiento porque en su casa ya no daban más.

Dentro del servicio de Adicciones del hospital psiquiátrico Clodomira Acosta, confesó que comenzó el consumo cuando era prácticamente un niño, en el barrio. Al principio se conformaba con una línea de químico, pero los efectos solo le duraban alrededor de cinco minutos y después tenía una frustración tan inmensa que no podía pensar en otra cosa.

Le cogió el gusto a darle candela a las "picaduras" e inhalar. Durante la semana del sobregiro en los gastos consumió en cada ocasión más de 10 líneas. Le decía a su mamá que sentía que se iba a volver loco y ella le daba el dinero por miedo a que saliera a la calle e hiciera una locura. Se hizo adicto a la taquicardia.

Era un muchacho demasiado peculiar como para olvidar su estancia en la institución hospitalaria; pero la vuelta al hogar fue un hervidero de tentaciones.

Los nuevos precios: el químico a 300.00 pesos y el cigarro de marihuana a 500.00 arrasaron con

el dinero a mano; y cuando ya no hubo de dónde sacar salió desenfrenado, a eso de las 10:30 de la mañana, y le arrebató el teléfono a una señora, a la vista de todos. Cumplió 19 años recluido en el centro penitenciario provincial.

LOS "QUIMIQUEROS"

Jorge Rueda Gómez, psicólogo del mencionado servicio de Adicciones, rememora para 26 pasajes complejos como el del paciente que empezó a consumir a los 8 años, entre las raíces de una familia disfuncional, y todavía no se despoja del acecho. O el adolescente que salió del problema, pero como secuela ahora vuelve a la institución con serios cuadros de esquizofrenia, o el otro que "se quedó en blanco y no pudo reiniciarse, empezando a vivir...".

Y ratifica un dato ya publicado por este Periódico: "A partir del segundo semestre del año pasado hemos percibido un alza en el consumo de drogas en Las Tunas. Lo que nos reconforta es que la familia está llegando a buscar ayuda porque sabe que el sistema de Salud garantiza el tratamiento integral, al margen de las implicaciones legales.

"La tendencia persiste: se inclina hacia al consumo del químico, la marihuana y algunos medicamentos controlados como el tramadol y la carbamazepina. Lamentablemente, el grupo más afectado es el de los adolescentes; esto constituye una alarma porque las secuelas que deja tienen graves implicaciones para la salud mental.

"Es muy difícil dejar a un lado las adicciones, por eso la importancia de no iniciarse en este hábito tan peligroso. A partir de la cuarta hora de suspender el consumo aparecen síntomas importantes como ansiedad, desespero, insomnio y agresividad. Ahí radican los efec-

tos más nefastos. Empiezan a sentir alteraciones en la piel, alucinaciones, pesadillas y llegan a funcionar a nivel psicótico, rayando la locura".

Rueda Gómez explica que el servicio se ha preparado para afrontar este fenómeno que cobra cada vez más rostros jóvenes, aunque solo cuenta con 17 camas. Allí se les brinda asistencia médica integral tanto a los pacientes alcohólicos como a los consumidores de drogas. Estos últimos se reconocen entre ellos como los "quimi-queros". La estancia hospitalaria es poco más de tres semanas y luego toca la difícil rehabilitación social.

"La rehabilitación efectiva es lo que más nos golpea. Existen protocolos de actuación para el momento de las recaídas, pero necesitamos lograr que se conozcan y apliquen desde las áreas de Salud o no venceremos esta batalla".

NUEVOS ESCENARIOS

Cuando supo que estaba embarazada su primer deseo fue ponerle fin a la cosita que le crecía dentro. Tiene apenas 16 años y el ritmo de su vida la lleva de vuelos muy altos a flotar, pero casi nunca tiene los pies en la tierra. Su esposo es policonsumidor de drogas. A veces toca tramadol, químico o cannabinoides sintéticos, marihuana...

No pudo gestionar una interrupción y en la desesperación encontró la solución más tremenda, quitarse la vida; sin embargo, solo quedó en el intento. Ahora, con poco más de 20 semanas, la pancita empieza a notarse y sus días no han sido más fáciles.

Ya embarazada, los médicos comprobaron su consumo de benzodiacepina y tramadol, aunque ella lo sigue negando. No deja de decirlo. No quiere ser madre.

El doctor Alejandro Mestre Barroso, principal especialista en Toxicología de la provincia y asesor de otros territorios del país en el tema, alerta sobre los nuevos escenarios que va dejando el consumo de drogas en el Balcón del Oriente Cubano y los desafíos que presupone para el sector de la Salud.

"Ya sabemos que las drogas se están moviendo entre adolescentes y jóvenes y, por ende, marcan sus interacciones. Hago un llamado de atención, estas sustancias tienen un alto componente de geno-embriotoxicidad, que es la capacidad de ir al gen, modificarlo y transmitirlo genéticamente. O sea, este fenómeno no solo se queda en el consumo, también se transmite a la descendencia.

"Hay estudios muy recientes que versan sobre la capacidad geno-embriotóxica de la marihuana. Es decir, es capaz de inducir patrones de esquizofrenia y están en juego las generaciones futuras.

"Ante este primer caso de una gestante consumidora, el Programa de Atención Materno Infantil (PAMI) extrema los cuidados, pero saltan muchas interrogantes; ¿cómo será el neurodesarrollo del bebé, sus capacidades motoras, cognitivas? Constituye un reto para la Neonatología y debemos estar preparados con el fin de socorrerla a ella y, además, recibir a su

hijo que puede, incluso, sufrir un síndrome de abstinencia. Esta es ya la realidad de la provincia".

ALERTAS

Según un informe presentado por esta rama médica, de más de 500 consultas realizadas en la especialidad de Toxicología, durante el 2024 en Las Tunas, el 80 por ciento estuvo relacionado con consumo de drogas con fines de abuso; y el grupo etario más representativo fue de 13 a 17 años de edad. Despuntan con las cifras más altas el químico, la marihuana y el resto entre tramadol, carbamazepina y otras.

Estas sustancias repercutieron al menos -detalla el sondeo- en el fallecimiento de dos personas, de manera directa e indirecta. En el primer caso, un paciente policonsumidor, el aumento de la frecuencia cardíaca y la tensión arterial le provocaron un accidente cerebrovascular. Y en el segundo, la riña entre el traficante y el adicto culminó con la vida de este último.

Se reportan incidencias en los ocho municipios, con predominio del cabecera. Aquí, preocupan las áreas de Salud Gustavo Aldereguía, Guillermo Tejas y Manuel (Piti) Fajardo.

Días antes de emprender esta investigación se reportó en Las Tunas, por primera vez, un paciente positivo a las metanfetaminas. El consumidor lo compró como si fuera químico.

DESAFÍOS DESDE EL SISTEMA DE SALUD

A la altura de estos tonos grises, la doctora Norkis Sánchez Alonso, jefa de Asistencia Médica de la Dirección General de Salud, alega que es una prioridad para el año en curso la capacitación del personal sanitario al respecto. Con estas miras ya sucedió el primer Taller Provincial de Adicciones.

"La pretensión es que cada uno de nuestros profesionales actualice los procedimientos ante el manejo de las drogas, con énfasis en las edades más tempranas. No solo nos vamos a quedar en lo teórico, desarrollaremos iniciativas más prácticas que marquen la ruta por seguir, con las peculiaridades de los territorios.

"Existe la intención de divulgar la información necesaria sobre el consumo, porque nuestra meta primera es lograr la prevención adecuada. Frenar el fenómeno no es solamente responsabilidad de Salud Pública, pero sí estamos inmersos en este enfrentamiento, dentro del cual, los consultorios

del Médico y la Enfermera de la Familia juegan un rol vital, ellos son el puente hacia la familia. Al respecto, nos seguimos preparando".

Los nuevos matices del acontecer local sobreponen desafíos tangibles al sistema de Salud. Por ejemplo, ante el preocupante ascenso del consumo en adolescentes, el servicio de Adicciones del hospital pediátrico Mártires de Las Tunas no cuenta con las condiciones materiales para hacerles frente a los pacientes que ya marcan sus rutinas.

Al decir del personal médico, se impone también separar, en los servicios de esta índole de todas las instituciones, a los consumidores de drogas del resto de las adicciones, para alcanzar un impacto más certero en su recuperación. Las escasas camas existentes tampoco son garantía ante un flagelo que toca a la puerta.

En este entramado de retos resulta medular la superación constante en los modos de actuación ante las novedosas sustancias que poco a poco se van colando en tal subrealidad. El enfrentamiento no puede quedarse exclusivamente en planificaciones y talleres. Se requiere una respuesta más rápida y la actualización constante del manejo al paciente intoxicado.

Al cierre de esta información, Las Tunas se adentra en un proyecto multicéntrico integrado por profesionales de los servicios de Salud Mental, los hospitales provinciales y psiquiátrico, los centros de Higiene y Epidemiología y las unidades de Promoción de Salud y Prevención de Enfermedades (Prosalud), con intervención directa en la comunidad para alertar y actuar ante secuelas del consumo de drogas, como los trastornos esquizofrénicos, los efectos geno-embriotóxicos y los padecimientos neurodegenerativos.

Matiza el quehacer tunero el enfoque multisectorial, pero sigue siendo la familia el primer eslabón para garantizar que no se dé tan mal paso. La prevención tiene su mejor cuna en el hogar. Proteger a los hijos hoy no es igual que hace 20 años. Conviene mantener los ojos más abiertos y el bolsillo más cerrado. Lo que está en juego es la integridad física y emocional de la generación que puja hacia arriba, con las "corazas" que nosotros podamos darle.



Foto: Dayana Mienzoney Justiz

El Taller Provincial de Adicciones permitió compartir saberes en beneficio de la integración de los servicios.



Foto: Reynaldo López Peña

La familia tiene que cuidar a sus adolescentes, el grupo etario más afectado hoy por el consumo de drogas en Las Tunas.

Se avecina Jornada Literaria Guillermo Vidal



Por Yelaine Martínez Herrera

ENTRE el 8 y el 10 de febrero Las Tunas acogerá nuevamente la Jornada Literaria Guillermo Vidal, que en su actual edición rinde tributo al autor de **Matarile** en el aniversario 73 de su natalicio. Paneles, conferencias, lectura de textos y otras iniciativas componen el programa, que reverencia desde el nombre de cada espacio a quien revolucionó la narrativa cubana del siglo XX.

Un total de 13 obras, procedentes de diversas provincias, estuvieron en competencia en el concurso llamado como el insigne escritor. El lunes, en la noche, se darán a conocer los resultados del certamen, cuyo jurado estuvo integrado por tres prestigiosos autores: Carmen Hernández, Rubén Rodríguez y Raúl Flores Iriarte, quienes se prevé asistan a la cita.

En conferencia de prensa, Armando López Carralero, presidente de la Filial de Escritores del Comité Provincial de la Unión de Escritores y Artistas de Cuba (Uneac), dijo que funcionarán acti-

vidades en la sede de la vanguardia artística, pero también en el Centro Provincial del Libro, la Fundación Nicolás Guillén y la biblioteca provincial José Martí.

Asimismo, el directivo explicó que existirán espacios teóricos que se acercarán al realismo sucio en la obra de Vidal, a técnicas básicas para la construcción del personaje y a la literatura en las plataformas digitales. Igualmente, comentó que se involucran escritores miembros de la Uneac y la Asociación Hermanos Saíz (AHS), otros que no pertenecen a esas instituciones e integrantes de talleres literarios del territorio.

Con una concepción variada, que vincula a creadores de otras manifestaciones y posee acciones en diferentes horarios, llega la cita, en la que el aprendizaje y la consolidación de saberes estarán de plácemes. Bien dijo Saimy K. Torres, vicepresidenta de la Filial de Escritores: "Queremos que sea una jornada de crecimiento, que inyecte frescura a la Uneac y sume cada vez a más artistas".

UNEAC Y AHS

Diálogos necesarios

Esta semana, nuestra vanguardia artística realizó valiosos diálogos hacia lo interno del funcionamiento del Comité Provincial de la Unión de Escritores y Artistas de Cuba (Uneac) y la Asociación Hermanos Saíz (AHS), y también enfocados en su impacto en el desarrollo cultural y de la sociedad en general.

Por un lado, inició en el territorio el proceso de debate de documentos resultantes del X Congreso de la Uneac, desarrollado en La Habana, en noviembre del 2024. Por otro, la Casa del Joven Creador acogió un encuentro entre Yasel Toledo, presidente de la AHS en el país, con afiliados de esa organización aquí.

La reunión de la Filial de Escritores del Comité Provincial de la Uneac, por ejemplo, analizó temas como la importancia de atender mejor a los inspiradores de la palabra, lo provechoso que resulta promover el libro digital y la necesidad de implementar un sistema de acciones para potenciar la crítica literaria.

Allí Darlenis Urquiola, directora de Cultura en la provincia, expresó que se trabaja para que los escritores tengan mayor respaldo económico cuando realizan paneles, conferencias y otras actividades que implican de más esfuerzo intelectual. Por su parte, Marina Lourdes Jacobo se refirió a cuánto urgen prácticas coherentes que dignifiquen al escritor en el entorno social. "Hay que seguir insistiendo en la promoción. Que se conozca nuestra obra en escuelas, centros laborales, otros espacios...", añadió Maritza Batista.

Saimy K. Torres señaló la relevancia de trabajar más en cuanto a la formación de públicos, otra manera de luchar contra la colonización cultural, y más allá de las redes sociales. Mientras, Maiké Machado enfatizó: "Se debe lograr que el sistema del libro en Las Tunas se convierta en una industria cultural, y un camino es a través de los encadenamientos con otras instituciones".

Asimismo, en la asamblea de la Filial de Cine, Radio y Televisión se



Foto: De la autora

abordaron otros tópicos puntuales como la salvaguarda del patrimonio audiovisual, buscar nuevos espacios para la comercialización, potenciar el radiodocumental e incentivar la crítica especializada. En cambio, la Filial de Artistas Escénicos ahondó en cuestiones como la importancia de la estrategia seguida de buscar nuevos actores y consolidar talleres. Sin embargo, aún sigue siendo latente lo imprescindible de mejorar la infraestructura de instituciones como La Pérgola y el cabildo San Pedro Lucumí, sedes de Huracán Mágico y Onilé, respectivamente; así como aprobar una cuenta que beneficie a la manifestación. Hubo consenso en que todavía la situación del arte de las tablas aquí resulta preocupante.

Los músicos, en cambio, reflexionaron sobre asuntos como la necesidad de locales de ensayo para los concertantes, lo doloroso de los presupuestos recortados para la programación de agrupaciones y que se valore incrementar los salarios de los cantores de coro, que son menores en comparación con los de otras especialidades como la música de cámara y sinfónica.

En su cita, los artistas de la plástica ahondaron en el deterioro del patrimonio escultórico de la provincia y lo vital de impulsar acciones concretas para amparar las obras. También plantearon su interés en torno a la búsqueda de mecanismos de comercialización y el fo-

mento del coleccionismo institucional.

ECOS DEL ENCUENTRO EN LA AHS

En el intercambio de los bisoños creadores se enfatizó en lo imperioso de consolidar proyectos desde lo local, en pos de visibilizar el talento joven, así como expandir a la provincia la Cruzada Literaria. Se señaló lo útil que sería una mayor presencia de autores locales en la programación de espacios en el país, pensaron sobre el vital acercamiento a las comunidades y la Enseñanza Artística e, igualmente, reiteraron la preocupación con la célula del gremio en Puerto Padre, que tiene pocos afiliados y puede desaparecer.

Otro tema en agenda fue el anhelo por que se incremente el apoyo al Premio Portus Patris desde la publicación de una cantidad superior de ejemplares y el aumento del pago por derecho de autor. Hablaron de lo notorio de velar por la calidad en el crecimiento de la AHS, el apoyo al movimiento sinfónico y la urgencia de elevar las condiciones de galerías, entre otros tópicos.

"La Asociación precisa ser un grupo de amigos. Atender vulnerabilidades. Crear nuevas alianzas. La comunidad nos necesita. Debemos divulgar más lo que hacemos, fortalecer la programación, que nuestra sede sea un lugar más atractivo... Aquí hay potencial, especialmente en la literatura", resumió Yasel. (Y.M.H.)

Tinta fresca

AMANTES PELIGROSAS

Entre las especies irracionales el amor suele manifestarse de diferentes maneras, y no siempre con fortuna. La hembra de cierto tipo de araña, por ejemplo, es muy corta de vista, y cuando su macho cae imprudentemente en sus redes, flechado por Cupido, ella cree que se trata de una presa comestible y mata a su infausto galán, antes de que este tenga tiempo de identificarse y explicar cuáles eran sus verdaderas intenciones. El caso de la llamada mantis religiosa es también trágico: la hembra de este insecto no sabe hacer el amor sin devorar a su pareja, la cual, por otra parte, continúa "funcionando" aun cuando ya no tiene cabeza ni tórax.



A cargo de Juan Morales Agüero

FRASES PARA LA ETERNIDAD

Los barcos están más seguros cuando están en el puerto, pero no es para eso que se construyeron los barcos.

Paulo Coelho (novelista brasileño)



INTERNETicias

Londres, Inglaterra. Una mujer que estuvo ciega durante 25 años despertó con la visión en perfecto estado en un hospital tras sufrir un ataque al corazón, asegura en Internet el diario **Daily Telegraph**. Los médicos no supieron qué decir ante la recuperación de Joyce Urch, de 74 años de edad, y calificaron el hecho como un "milagro". La imagen de la mujer la muestra abrazada a su marido, con quien celebró sus bodas de oro. "Lo primero que hice al recobrar el conocimiento fue abrir los ojos y gritar: ¡Puedo ver, puedo ver!", relata Joyce, que por primera vez ha podido mirar a los ojos a sus 12 nietos y tres biznietos.

ENTÉRESE Y ASÓMBRESE

Más del 80 por ciento de los coches nuevos que se venden hoy en Brasil están equipados para usar tanto gasolina como alcohol de caña de azúcar... **Las minas antipersonales causan cada año la muerte o heridas graves a más de 15 mil habitantes...** Los ojos del calamar gigante del Atlántico tienen un diámetro de alrededor de 40 centímetros... **La luz se desplaza a 300 mil kilómetros por segundo, equivalente a dar siete vueltas por segundo alrededor de la Tierra...** El mayor meteorito que chocó contra el globo terráqueo se descubrió en Namibia en 1920 y pesa unas 60 toneladas... **El alcornoque puede tener entre 8 y 12 metros de altura, y de su corteza se puede extraer corcho durante más de 200 años...** Los bloques más grandes de la pirámide de Keops, en Egipto, pesan casi 13 mil kilogramos... **La temperatura global del planeta puede subir de 1 a 3,5 grados centígrados de aquí al año 2100...**

POSTALES TUNERAS

Las bandas de música fueron introducidas en Cuba por los españoles, por lo cual, en sus inicios, casi todos sus integrantes fueron de esa nacionalidad. Solo al terminar la Guerra de 1895 comenzaron a incorporarse músicos cubanos. Según la Cronología de Ernesto Carralero Bosch, el primero de febrero de 1915, en sesión ordinaria del Ayuntamiento de Puerto Padre, la Banda de Música de esa villa fue instituida oficialmente. Para orgullo de sus habitantes, con el tiempo la agrupación se convirtió en una de las mejores de su tipo.



FÁCIL Y DIFÍCIL

Fácil es establecer reglas... **difícil** es seguirlas.
Fácil es cantar victoria... **difícil** es asumir la derrota.
Fácil es tropezar en la vida... **difícil** es levantarse.
Fácil es hacer promesas... **difícil** es cumplirlas.
Fácil es cometer errores... **difícil** es aprender de ellos.
Fácil es criticar al prójimo... **difícil** es autocriticarse.

Todo es muy
DIFÍCIL
antes de ser
FÁCIL



Foto: Calixto Llanes

Las Tunas y sus palpitaciones beisboleras

Por Gabriel Manuel Peña Ramírez

EN UN mecanismo orgánico, gestado en años de superación, por estas fechas y desde hace algún tiempo, el acontecer deportivo de Las Tunas gira en torno al béisbol. La ciudad de esculturas y magia también ha aprendido a destilar pasiones con el quehacer de la pelota, sobre todo, con palpitaciones definidas en los colores verde y rojo.

Luego del paso infructuoso de los Leñadores en la Serie de las Américas, al concluir en la cuarta plaza con balance de dos éxitos y cuatro fracasos, la vuelta a casa significó el punto de partida hacia nuevos objetivos. El tropiezo foráneo resultó imperceptible para los deseos de competir, de ganar, un hábito que por estos lares fomentaron Ermidilio Urrutia y Juan Miguel Gordo con las primeras clasificaciones a la postemporada; una actitud instruida, además, por el estreno finalista y la posterior victoria de Pablo Civil, y perfeccionada por el bicampeonato consecutivo con Abeysi Pantoja al frente.

La historia de un equipo y una afición que han transitado a la par durante el trayecto, sin soltarse de la mano cuando las tonalidades grises dibujaban el horizonte, con la convicción de hacerlo mejor en el próximo encuentro.

Para beneplácito de los parciales, el 2025 obligó a apretar la agenda, mientras el accionar de las bolas y los strikes se convierte en tema de todos los días. Leñadores y Panteras corren a cargo del espectáculo; Liga Élite y Clubes Campeones la motivación a reinventarse para alimentar las ambiciones por el triunfo; el "bosque" y el "estadio chiquito" como tribunas de un modo de expresión, mediante lances y swings, que mucho se parece al pueblo tunero.

LISTOS LOS 22 TUNEROS DE ÉLITE

La Comisión Provincial, de conjunto con el cuerpo de dirección de los Leñadores, presentó en conferencia de prensa a los 22 jugadores tuneros que formarán parte de la nómina para la III Liga Élite, prevista para el 15 de marzo y con duelo inaugural en el estadio Julio Antonio Mella.

El grupo está integrado por tres receptores, seis jugadores de cuadro, cuatro jardineros y nueve lanzadores; en tanto, resta la selección de una decena de refuerzos para completar el roster de 32 peloteros. A todas luces, el área de los serpentinos se exhibe como la más necesitada de incorporaciones, con al menos la demanda de la mitad de las elecciones. Asimismo, la prioridad constituye reestructurar

el staff de abridores, además de agregarle cierta experiencia a un bloque de juventud y talento, en aras de batallar por el cetro. En el resto de las demarcaciones se espera la adición de una o varias piezas, según determine la suerte del sorteo.

Los entrenamientos rumbo a la lid de los mejores seis equipos de la Isla comenzará el venidero 10 de febrero. La armada verdirroja cumplirá con el compromiso internacional de la segunda edición de la Champions League de Baseball, con sede en México durante el mes de abril, por lo cual la competición será detenida en un período de tres subseries.

PANTERAS AL ACECHO DEL CLUBES CAMPEONES

Una jornada después de participar en el congresillo técnico, de forma online, las Panteras de Las Tunas oficializaron su nómina de cara al torneo de Clubes Campeones 2025, por iniciar este fin de semana.

El listado de 25 peloteros quedó conformado por dos receptores, ocho jugadores de cuadro, cuatro jardineros y 11 lanzadores. La juventud prima entre los dirigidos por Yojander Herrera; en tanto, encuentran en posiciones claves la experticia de Oberto Coca, Héctor Castillo y los serpentinos Yassel Labrada y Keniel Ferraz.

En la retención de la primacía provincial, los "tiradores" asumieron una labor protagónica, por tanto, buscarán rendir de igual manera durante la justa, la cual iniciará aquí el sábado 8 de febrero ante los Príncipes de Camagüey, en el estadio Ángel López. Ahora bajo el mando de Vicyohandri Odelín, los agrumantinos pugnarán por la revancha, luego de ser eliminados en la primera ronda del calendario anterior por los propios tuneros.

Trinidad desvaneció las aspiraciones de la armada del Balcón

de Oriente, tras superarlos en su camino hacia la corona en el 2024. Esta vez, los trinitarios enfrentarán en la instancia inaugural a Florencia, con la ventaja de hacerlo de local a lo largo de la lid, que presenta el sistema de cruces al mejor en tres duelos, incluida una doble carterera.

Receptores:

Alexander Bermúdez
Oberto Coca

Jugadores de cuadro:

Yunior Otero
Norge Torres
José Pérez Smith
Yor Alarcón
Jonathan Leyva
Luis González

Cristopher Vázquez
Miguel Salgado

Jardineros:

Héctor Castillo
Yassel Izaguirre
Leonardo Joseph
Ricardo Ingram

Lanzadores:

Yasel Labrada
Keniel Ferraz
Leandro Cañada
Yordey Fuentes
Andier Reyes
José Adiel Moreno
Eldis Velázquez
Raúl Hechavarría
Luis Mario Jiménez
Sergio Fernández
Héctor Aguilar

LEÑADORES

III LIGA ÉLITE

(PRENÓMINA)

<p>RECEPTORES</p> <p>YOSVANI ALARCÓN RAFAEL VIÑALES DEISMEL HURTADO</p> <p>J. CUADRO</p> <p>YORDANIS ALARCÓN JEAN LUCAS BALDOQUÍN ROBERTO BALDOQUÍN YUNIOR OTERO YUDIER RONDÓN DENIS PEÑA</p> <p>JARDINEROS</p> <p>YUNIESKY LARDUET HÉCTOR CASTILLO DAICEL LEWIS YASSEL IZAGUIRRE</p>	<p>LANZADORES</p> <p>ALEJANDRO MENESES ELIÁNDER BRAVO YADIER ZAMORA KENIEL FERRAZ RODOLFO DÍAZ ANNIER PÉREZ ALBERTO P. CIVIL RUBÉN RODRÍGUEZ YOELKIS CRUZ JR</p> <p>ENTRENADORES</p> <p>ABEYSI PANTOJA (DT) ÁNGEL SOSA (COACH DE BANCA) JORGE HIERREZUELO JAVIER CAMPBELL (AUXILIARES) RODOLFO CORREA FÉLIX NÚÑEZ (PITCHEO)</p>
--	---

Infografía: Del autor



La ciencia tiene mucho que aportar a la resolución de problemas sociales.

Por Esther De la Cruz Castillejo

ESTE es un año importante para el trabajo del Ministerio de Ciencia, Tecnología y Medio Ambiente (Citma) en Las Tunas. Y no solo por las transformaciones estructurales que se anuncian y les nutrirán, entre otros elementos, de más personas en los municipios y menos activas en la Delegación Provincial.

Tampoco se reduce esa sentencia a las dinámicas que van de la mano de la Ley de Medio

Ambiente, "que ya existe y es integradora, porque la biodiversidad y los recursos naturales no se conservan solo con medidas, hay que aplicar ciencia", como dijera recientemente a la prensa Gisela Olano Felipe, delegada del Citma aquí.

Es significativo el 2025 porque, después de un calendario anterior de consolidación y buenas prácticas, la lógica invita a crecer y hacerlo con visión holística, fomentando el desarrollo desde un pensamiento innovador, par-

Citma por un mejor 2025

tiendo de los sectores estratégicos y apostando a la solución de los problemas sociales.

Parece una meta ambiciosa, pero, si analizamos el contexto actual y los tantos desafíos que enfrenta la sociedad, entendemos la urgencia de dar a la ciencia y la integración un protagonismo real en ese entramado de deudas por saldar.

La delegada es enfática en lo capital de hacer cada día verdad la gestión de gobierno basada en ciencia. "Se ha ido fortaleciendo en Las Tunas, sí. Hay un despertar de grupos de trabajo temporales con la intención de tener en cuenta el quehacer en equipo en la toma de decisiones, el conocimiento científico y la solución de los problemas desde un enfoque integrado.

"En el 2024 registramos un crecimiento en la ejecución de los proyectos territoriales, con seis; incorporamos 14 doctores en Ciencias y ya contamos con 204 en la provincia. Podemos hablar de 20 proyectos territoriales en general, 28 internacionales, 66 sectoriales y alrededor de 47

que no están asociados a programas específicos; y tenemos claro que el desarrollo debe ser sostenible siempre".

La experta, apasionada de estos asuntos y con la franca intención de aglutinar, asegura que romper las barreras de los sectores, articulando acciones, sin protagonismos individuales, es lo que más esfuerzo demanda. Y hacia él se encaminan los mayores empeños.

"Resulta indispensable la formación del capital humano, además del científico, porque quienes están involucrados en los procesos productivos necesitan ser atendidos; es vital capacitar a las personas sobre cómo ser más resilientes y, para eso, hay que fortalecer las estructuras en la base, nutrirse de la experiencia de los asentamientos y visualizar los saberes que, por años, han estado allí.

"Muchos son los temas por atender, el cambio climático es ya una realidad, por ejemplo; también hay brechas abiertas en la sociedad que precisan atención urgente y, para todo, la cien-

cia constituye una plataforma esencial. Lo que incluye la aplicación de los resultados científicos, que no se engaveten, y muchos otros retos".

Sin dudas, una faena de apremio que exige talento, sensibilidad y apoyo para hacer a Las Tunas mejor, desde la labor científica y sus respuestas.



La Universidad de Las Tunas, con su potencial científico e innovador, es un ente esencial.

Fotos: Reynaldo López Peña

Los caminos de Antonio y del Derecho

Por Yuset Puig y Dayana Menzoney

Antonio nunca olvidará la anécdota más memorable de sus primeros años usando la toga. Estaba prácticamente salido del cascarón cuando su otra pasión, la pelota, le consiguió cierta licencia deportiva de varias semanas para participar en el campeonato provincial. Cuenta que fueron a reclutarlo al propio Bufete Colectivo, porque desde pequeño le sacaba chispas al bate y se le colaba muchísimo al juego de las bolas y los strikes, aunque ya se había titulado abogado.

Rememora que partió contento a desafiar el sol. Era un muchachón lleno de energía y proclamó enseñanza las leyes del terreno como prioridad. El susto se lo llevaría después. Mientras él sudaba en la grama, muchos de sus clientes fueron buscándolo al bufete; y al enterarse de que estaba de licencia las alarmas saltaron en masa:

“¿Cómo que pelotero?, ¿mi abogado? Eso no puede ser”.

A su regreso al trabajo descubrió que allí el “campo” estaba caliente. Recibió la notificación de que le habían retornado 16 asuntos porque sus clientes se habían cambiado de “equipo”, y aprendió que no era apropiado estar demasiado tiempo en el “banco” o saldría “ponchao” y de por vida.

Entre risas y remembranzas, Antonio Fernández Bermejo labora actualmente en la Delegación de Bufetes Colectivos Las Tunas, donde ha labrado un prestigio como coraza a base de compromiso y de respeto por las leyes, la justicia y la profesión que lo sacó del campo de pelota para anclarlo a las rutinas de tribunales, apelaciones y de mirar a los ojos a la gente que lo necesita.

“Desde pequeño tuve un alto sentido de la justicia. Hasta en los juegos de niño yo quería hacer valer

los criterios de lo que era correcto. Y a veces salirme con la mía, bromea. Mis padres me decían: ‘Tú vas a ser abogado, muchacho’. Y no se equivocaron”.

Camagüey fue la tierra que lo vio nacer, crecer, desandar, tirar piedras y el terruño donde se decidió por la abogacía. Recuerda que en aquellos tiempos era más complejo lograr las metas universitarias y “había que perder las pestañas estudiando”. En su año llegaron solo cuatro carreras y se alzó victorioso.

“Soy graduado de la Universidad de Camagüey del año 1987. Parece que fue en otra vida, porque la realidad era muy distinta y las motivaciones de los jóvenes eran otras también. Llegué al bufete con toda la intención de hacer una diferencia, de esforzarme al máximo, de estar a la altura.

“Desde entonces soy abogado penalista. Siempre supe que mis preferencias estaban ligadas a lidiar con los delitos y mirarlos de frente, investigar, estudiar. Recuerdo los casos más difíciles que marcaron mi vida y me pusieron los pies más anclados en la tierra. Es una faena de todos los días conocer al ser humano, cómo piensa, qué lo mueve”.

DE LA MANO DE LA JUVENTUD

En el 2022, Toñín, como le dicen sus amigos, se convirtió en jefe del Equipo 2 del Bufete Colectivo, un grupo de abogados de oficio integrado por profesionales de mucha experiencia, penales y por todas las generaciones egresadas recientemente.

“Confieso que trabajar con los jóvenes tiene un impacto diferente en la vida de un veterano. Uno se contagia con los bríos nuevos, con las ideas más modernas y de eso aprende. Mi tarea como jefe de equipo, además de repartir el trabajo de manera equitativa, es educar y formar a los pupilos que, en este caso, son mujeres en su totalidad.

“El reto ha sido inmenso y ha exigido una preparación ardua; otra vez he tenido que estudiar como universitario. A partir del 2022 entró en vigor la nueva Ley del Proceso Penal y acarreo cambios legislativos importantes que debía dominar de inmediato.

“Fueron muchas las readecuaciones, más a tono con nuestra sociedad. Trajo la posibilidad de la nulidad de actuaciones, de la ejecución anticipada de las sanciones y, sobre todo, una mayor amplitud hacia lo que se conoce en el mundo como *habeas corpus*.”

“Mi principal misión es trasladar la ley correctamente a esas egresadas y guiar su quehacer, poner en el día a día la motivación que yo recibí de mis tutores. El Derecho es una profesión que se ejerce desde el humanismo, la sensibilidad y la justicia. Sin valores no puede haber defensa ni proceso.

“Trato de enseñar desde el ejemplo. Les explico la importancia de la declaración de un detenido, que puede ser en las primeras 48 horas. Siempre estamos activados. En los casos en los que las personas quieren un abogado de oficio, se comunican con nosotros desde Instrucción y tenemos formados

tres equipos de guardia, repartidos a lo largo de toda la semana, incluyendo sábado y domingo.

“Es una tarea compleja la que realizan estas jóvenes abogadas. La preparación en la Universidad es más bien teórica. Aquí les toca formarse de verdad y lo hacen con una responsabilidad que asombra. Hay que estar orgulloso del relevo porque posee condiciones que sorprenden”.

UNA PROFESIÓN, UN SENDERO

Antonio tiene las marcas del prestigio como impronta de vida. Hace dos años recibió la Toga de Honor, que se entrega a las personas que llevan más de 30 años dentro de la Organización Nacional de Bufetes Colectivos ininterrumpidamente y cuya labor posea reconocimiento social.

“Es un altísimo orgullo. En cualquier lugar del mundo un abogado siempre es reconocido socialmente y eso nos obliga no solo a sostener nuestro nivel como profesional, sino también nos exige desde el punto de vista social mantener una conducta adecuada. Somos un referente, sin dudas, para la población que nos rodea, los vecinos, la familia.

“En nuestra casa abundan las visitas imprevistas. Las personas que nos conocen llegan a cualquier hora, a la que menos te imaginas, a preguntar por el abogado y quieren esclarecer alguna duda, criterio, dilema personal. El Derecho te vuelve un servidor público, un operador que defiende, por encima de todo, los derechos de cualquier ser humano”.



Foto: Dayana Menzoney Justiz

La voluntad de ser soberano

Texto y fotos: Yenima Díaz Velázquez

El campesino Alexander Llovera Escalona, su esposa y un obrero son los únicos gestores de una finca ubicada en la comunidad de Loyola, del municipio de Las Tunas, y perteneciente a la cooperativa de créditos y servicios Carlos Sosa Ballester.

Basta estar un rato en el lugar para saber cómo lo logran; y lo primero es porque multiplican su tiempo entre el ganado mayor y menor, los cerdos, las aves y los conejos, además de extensas áreas dedicadas a la siembra de cultivos varios y de alimento animal.

Lo segundo es que vivir en el campo, criar y trabajar la tierra son

sus pasiones. Para ellos, el reloj solo marca la hora de levantarse, y todo lo demás -hasta el almuerzo- se pospone cuando las diferentes actividades reclaman su dedicación.

Alexander nació en ese espacio y vive en los terrenos pertenecientes a sus padres. Son alrededor de seis hectáreas (ha) las que dedica a la siembra de guayaba, plátano macho y burro, maíz, frijoles, hortalizas, naranja agria y unos limones llamados chinos, de gran tamaño y abundante jugo.

“También cuento con 9,44 ha que recibí en usufructo y están del otro lado del río. Son de potreros, para el pastoreo de las reses; cada día

las llevo para que se alimenten, aunque les siembro su comida. Ahora tengo 33 cabezas; vacas son nueve y hay cuatro novillas.

“Atender al ganado mayor es de lo que más me agrada hacer porque, cuando duermo, está produciendo. Siempre he tratado de mejorar la raza; fui un abanderado de la inseminación. Por las dificultades actuales, desde el 2021 dejé un toro como semental y estoy mejorando mi rebaño.

“En la producción de leche nunca me he quedado por debajo. Cumpló el plan, pues les garantizo una buena alimentación y que duerman con agua en la corraleta. Plantó king grass, caña y algunas variantes proteicas en las orillas de las cercas, lo que ayuda mucho en tiempos de seca.

“No estudié nada de ganadería, sin embargo, hago de todo y con buenos resultados. Durante tres años consecutivos me han dado el privilegio de sacrificar toros; primero fue uno. Las otras dos veces me autorizaron a matar dos y eso me estimuló, tanto económicamente como para la alimentación de mi familia”.

El joven campesino se levanta antes que el sol y muchas horas



después del oscurecer regresa a casa. Pero cuando mira los animales y las demás producciones siente orgullo y se convence de que tanto sacrificio vale la pena.

“Claro que el trabajo tiene recompensas. Puede observar cuántas producciones hay, eso no se logra de la noche a la mañana. Estamos hablando de una soberanía alimentaria y de lo bueno que es, cuando me siento a la mesa, comer lo que yo mismo produzco con el sudor de mi frente.

“Aquí lo obtengo casi todo, gracias a las enseñanzas de mi padre. Me faltan algunos renglones, como el arroz. Lo he sembrado en otros momentos y las cosechas han sido buenas. Pero la sequía es muy intensa y dura hasta más de seis meses.

“Aunque sé de su importancia biológica para la polinización de los

cultivos, tampoco tengo colmenas. Me gustaría experimentar esa línea y, si un día encuentro quien las atienda, quizás me decida. Es que las picaduras de abejas dañan mi salud”.

Las producciones de la finca encuentran varios destinos. La leche y la carne se entregan a las industrias Láctea y Cárnica, respectivamente. Los cultivos varios van a la cooperativa, y de ahí a las placitas o las tarimas de las ferias agropecuarias.

Un poco queda en el hogar, para el consumo de la familia y los allegados. Y del fruto de tanto esfuerzo también se han beneficiado las pacientes de hogares maternos de esta ciudad y otras personas, con necesidades apremiantes. Alexander dice sentirse satisfecho. No obstante, aún tiene mucho que aportar.



26 ABRE NUEVAS PUERTAS

Cursos, talleres y asesoría en materias de comunicación interna y externa.

Publicidad en nuestras plataformas digitales.

Diseño de productos comunicativos.

Traducción de documentos.

Fotografía profesional.

Coberturas especiales.

CONTRATE UN SERVICIO DE EXCELENCIA
CON NOSOTROS

Para más información:

Iris Hernández Rodríguez
(Relaciones Públicas) 50927011

26
PERIÓDICO

